
非常に中身の濃い、勉強になるお話でした。ありがとうございます。ボリュー
ムのある内容で 2 時間では、駆け足で時間が足りないような気がしました。
余裕があれば（村上先生＆主催者側）に連続講座のような形で実施していた
だいてもよいのでは･･･と思いました。
日本とドイツの違いというものを結構ずばずばおっしゃっていたので分かり
やすかったです。
今原発などで問題になっているので、エネルギーの大切さなどが分かりまし
た。
少し難しい内容でした。日本も各国のよい部分をどんどん吸収していけばい
いと思います。
思考停止しない政治！市民！　本絶対買います！！
3 年前、ドイツでお世話になりました。そのときは断熱材の厚さや建築確認
申請時の燃費の計算書を添付すると聞きびっくりしましたが、やっと日本も
そうなりました。
今日は地域でエネルギー活用を教えていただきありがとうございました。 
断熱性の良い家を今まで以上に供給していこうと思います。
日本には地域ぐるみで省エネ・エネルギー利用を教えるという形が無いよう
に思う。
モデル都市がありつつもなかなか浸透していないので民間から意見を出して
いかなければいけないのかと感じた。
普段聞けないドイツの政策・市場等の話がありよかったと思います。
日本の取り組みはまだまだであると感じました。
“目からウロコ” 敵感銘を受けました。今後の参考にさせていただきます
言葉が優しく、たとえも具体的で分かりやすい内容でした。エネルギーに対
して少しずつですが世の中の関心は高まってきていると思います。しかし、
思っているだけで実際に実行しようと思ったときに必要な制度とかは整備さ
れていないようでした。ただでさえ日本は制度をかえるのに時間がかかる国
なので村上さんの力で行政も動くようにがんばっていただきたいです。
エネルギーの投資という新たな概念を知りました。海外ではこういうことが
進んでいるということはこういう講演会でしか聞けないのでためになりまし
た。
ドイツの省エネ方法を知ることができてよかったです。省エネとデザイン性
の共存に興味がわきました。ドイツ特集のネ方法についてもっと知りたいで
す。
日本とドイツの違いや現状を知ることができました。省エネや再生可能エネ
ルギーと一言で言っても、どのような方法で行っているのか、どんな効果が
出ているのか、何が大事なのか、何が足りないのかを考える機会になったと
思います。地方のエネルギー事情についてもっと学ぼうと思います。ありが
とうございました。
ドイツの政策の本質を八戸に適用するにはという説明が参考になりました。
我が家の改築時は参考にしたいと思います。
市長に聞かせたい！日本（八戸）のエネルギー政策が心もとない。
要は仕組み！これを変えられるかが問題
エネルギーについてお金、経済から見たとき、地域でこれだけ多くのお金が
外に流れているというのに驚いた。地域（地方）が減り、運営できなくなっ
ていくのは、当然であり、何とかしていかなければいけない問題だと思った。
すごく勉強になる話しで面白かったです。
岩手県二戸市から来ました。きて本当に良かったです。
まずは、今すんでいるところを村上さんと同じように調べることから始め、
身の周りから、エネルギーシフトを少しずつでも行っていきます。地域工務
店で、展示場を作れるようがんばります！
今日は生の声を聞くことができてよかったです。ありがとうございます！！
“エネルギーシフト” と地域活性化の考え大変参考になりました。
すばらしい内容だったと思います。勉強になりました。
自治体でエネルギー事業をどうあるべきか、地域で仕事を作るネットワーク
作り
今後のビジネスを行っていくうえでとても参考になりました。ありがとうご
ざいます。
非常に大きな視点、経済的な観点からの考え方：良かった。
大変良い内容で、ありがとうございました。
久々にいい講演を聞きました。ありがとうございました。
日本のアパートなんかも省エネになるといいなぁと思います
今回の講演でエネルギーのとこについて興味を持つことができました。環境
問題にも関わっているんだなと思いました。
現代の日本の住宅環境が世界的に見ても悪いということが良く分かりました。
国の法律から見直していく必要があると思いました。
ガス会社に勤めています。地域を支えるインフラ会社として今後何ができる
か、考えていきたいと思います。
講演会を聞く前に少し勉強しておけばもっと理解を深めれたなと思いました。
お話が聞けてよかったです。ありがとうございました。
学生で、頭が良くないので、お話の内容は全部は、分かりませんでしたが大
事なところはつかめたと思います。ありがとうございました。
今後の日本の未来の地域エネルギーについてや、地域を活性化するためにど
のようなことをしたら良い課など詳しく知ることができました。ありがとう
ございました。
たいへんエクサイティングなお話でした。興味深く聴きました。早速自社ビ
ルの省エネ化に取り組みたいと考えますが、「エネルギー･コンサルタント」
のような存在を知りたいと存じます。（自分で調べてみます）
村上先生と、主催者に感謝を申し上げます。
エネルギーをお金から見ていく事は、経理担当からは、納得できた。補助金
を出すことが消費税として国の増収になっている事は、まったく気づかない
事でした。ありがとうございました。
これから社会に出て行く身として、地域発展のために全力を尽くそうと思い
ました。
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｜村上敦氏｜ジャーナリスト・環境コンサルタント
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1971 年生まれ。土木工学を学ぶ。日本で大手建設会社勤務を経て、ドイツ・フライブルクに。フライブルク地方市役所
（Breisgau-Hochschwarzwald）・建設局に勤務の後、2002 年から独立し、フリーライターとしてドイツの環境・都市計画施策を日本に紹介
する。多様なメディアへの寄稿と企画協力、環境関連のドイツでの調査、自治体／企業への環境コンサルティング、講演活動を続ける。専
門分野は、環境に配慮した自治体の土地利用計画、交通計画、エネルギー政策。

1 7 ： 0 0 ～ 1 9 ： 0 0
平成２６年２月１日（土）

定員 200 名・無料（当日限定で著書の販売も行います）

～いま、地域の豊かさとは、将来世代に残すべきものは何か？～
「ヒントは環境先進国ドイツにあります・・・」

平成２５年７月講演大好評につき再講演


